

ENTREGADO: 2008

Comunidad Autónoma de la Región de Murcia  
Consejería de Cultura y Turismo  
Dirección General de Bellas Artes y Bienes Culturales  
Servicio de Patrimonio Histórico

# INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA REALIZADA EN LA CONFLUENCIA DE LA CALLE FERNANDO EL SANTO CON CALLE ECHEGARAY DE LORCA (MANZANA 63-FINCA 14)

ENRIQUE SALVADOR PÉREZ RICHARD\*

**Palabras clave:** Cabezo rocoso; rambla; supervisión arqueológica; vivienda siglo XX.

**Resumen:** Supervisión arqueológica que permitió documentar la existencia de una vivienda del siglo XX. También se documentaron los niveles rojizos de una rambla y los restos de las estribaciones de un cabezo de roca que había en esta zona.

**Keywords:** Archaeological supervision; hillock; houses Twentieth Century; water course.

**Abstract:** This archaeological research found a house which belongs to the Twentieth Century. Under this house, the red levels of a water course and remains of a hillock which was in this area were discovered.

\* arqueologoltt@yahoo.es

## INTRODUCCIÓN

Es la promotora de obras DESARROLLOS MIRÓ S.L. la que solicita los servicios de un arqueólogo para realizar un estudio arqueológico de un solar sito en la confluencia de la calle Fernando El Santo con la calle Echegaray de Lorca (Manzana 63-Finca 14) (Fig. 1), en el año 2002.

Cuando se acude al lugar para llevar a cabo la intervención ya se había realizado la cimentación de las zapatas debido a que hubo un malentendido al respecto de que había que realizar una supervisión arqueológica del desfonde del solar en las zonas en las que iba a ir la cimentación, por lo que hubo de plantearse la realización de unos sondeos que permitieran recoger la información arqueológica que se debió haber extraído en primera instancia.

## DESARROLLO DE LA INTERVENCIÓN

Como se ha comentado anteriormente, cuando se llega al solar, se comprueba que ya había sido construida la cimentación de la obra encontrándose incluso levantada parte de la estructura del edificio. Debido a esta circunstancia se decide que lo más adecuado sería realizar unas catas en algunos de los espacios que habían quedado entre zapatas para intentar sacar el máximo de información arqueológica posible (Fig. 2).

### Sondeo 1 (Lám. 1)

Bajo el hormigón de la estructura del edificio nuevo no apareció el nivel de abandono del solar, sino una capa de gravas que había sido depositada por el constructor para poder realizar la cimentación, ya que el desnivel de la parcela le obligó a excavar en algunas partes del solar y a rellenar en otras. Tras las gravas va saliendo un pavimento de ladrillos. Este suelo de ladrillos se adosa a un muro en la zona Oeste del corte. Dicho muro parece delimitar algún posible pequeño semisótano o habitación que estuviera algo por debajo del resto del nivel de la casa. Aquí se recogió un fragmento cerámico perteneciente a un lebrillo contemporáneo. En la parte más baja del relleno, en torno a 1,20 m, vuelve a empezar a salir la roca rojiza, momento en el que se detuvo la intervención. Para acabar, se limpió el corte cuyas dimensiones finales fueron de 2 m de longitud por 1,5 de anchura y 1,40 m de profundidad máxima.

### Sondeo 2 (Lám. 2)

Tras retirar la losa de hormigón aparecía una capa de tierra correspondiente al abandono del solar hace años, cuando se derribó la vivienda que allí había. Debajo de esta capa sale un nivel de ladrillos que era posiblemente el suelo de dicha casa. Tras él hay un relleno que sirve



Figura 1. Situación del solar.





Lámina 1. Sondeo 1.

como preparación al pavimento. Aparecen restos de tierra láguena. En el siguiente nivel comienza a aparecer la roca, que llega hasta la profundidad de 1 m a la que se detuvo la intervención, ya que se había sobrepasado en unos 20 cm la cota a la que se desfondaron las zapatas. Posteriormente se limpió el corte que acabó teniendo unas dimensiones de 2 m de longitud por 1,5 m de anchura y 1 m de profundidad máxima.

Con esto, se dio por finalizada la intervención.

## CONCLUSIONES

En la parcela estudiada hubo una casa moderna (como parecen indicar la fábrica de las construcciones y el único resto cerámico aparecido), posiblemente de mediados del siglo XX. Esta casa tendría un suelo de ladrillo y alguna estancia a un nivel inferior que el resto. Se habría intentado impermeabilizar algo el pavimento al mezclar la capa de preparación del mismo con restos de tierra láguena. Dicha vivienda se derribó y pasaron algunos años antes de que se decidiese actuar sobre el solar. Lo que ha sido imposible de determinar es si

dicha casa ocupaba solamente la parcela estudiada o se extendía al solar vecino. Tras haber realizado ambas intervenciones, la segunda opción es la alternativa que parece más probable, a tenor de los indicios observados en ellas.

Bajo lo poco que ha quedado de las estructuras de esa vivienda se extendía un cabezo de roca rojiza que posiblemente conducía las aguas hacia la zona de la actual corredera, siendo la calle Fernando el Santo una pequeña depresión de dicho cabezo que fue aprovechada y ahondada por el hombre cuando comenzó a urbanizar el lugar. Dicho cabezo aún se adivina bajo el sinuoso relieve de las calles de esta zona.

Si había otros restos arqueológicos en el lugar, fueron destruidos cuando se construyó la casa.

## BIBLIOGRAFÍA

CÁNOVAS COBEÑO, F. (1890): *Historia de la Ciudad de Lorca*. Lorca, Imprenta “El Noticiero”.

HARRIS, E.C. (1991): *Principios de estratigrafía arqueológica*. Barcelona, Editorial Crítica.



Lámina 2. Sondeo 2.

MARTÍNEZ RODRÍGUEZ, A. y PONCE GARCÍA, J., (1995): “Intervenciones arqueológicas en el casco urbano de Lorca”. VI Jornadas de Arqueología Regional. Murcia, p. 37.

MOROTE, P., (1980): *Blasones y Antigüedades de la Ciudad de Lorca*. Lorca, reimpresión en facsímil de la obra de 1741 debida a la Agrupación Cultural lorquina.

NAVARRO PALAZÓN J., (1991): *Una casa Islámica en Murcia*. Murcia, Centro de estudios Ibn Arabí.

PÉREZ RICHARD, E.S., (2000): *Memoria de la excavación realizada en la C\ Padre García de Lorca (Manzana 56, Finca 11-12)*. Lorca.

PÉREZ RICHARD, E.S., (2000): *Memoria de la excavación realizada en la C\ Padre García de Lorca (Manzana 56, Finca 1)*. Lorca.

PÉREZ RICHARD, E.S., (2001): *Memoria de la supervisión realizada en la C\ Pío XII de Lorca (Manzana 61, Finca 14)*. Lorca.